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Си Цзиньпин провел рабочие встречи с Президентом Белоруссии и 
Панчен-ламой 11 

Председатель КНР Си Цзиньпин, который не появлялся в публичном поле на 
неделе с 26 мая по 1 июня, вновь вернулся в него, проведя на прошедшей 
неделе несколько встреч.  

4 июня Си Цзиньпин в резиденции Чжуннаньхай встретился с находившемся 
в Пекине Президентом Белоруссии А. Г. Лукашенко. В сообщении о встрече, 
распространенным МИД КНР, отмечается, что китайский руководитель 
квалифицировал Белоруссию как «настоящего друга и партнера Китая», 
отметил «прочное и нерушимое политическое доверие» между двумя странами, 
выразил готовность продвигать двусторонние отношения на длительную 
перспективу, еще более усиливать координацию и взаимодействие в рамках 
таких многосторонних площадок как ООН и ШОС.  

5 июня Си Цзиньпин также в резиденции Чжуннаньхай встретился с вторым в 
иерархии тибетских буддистов духовным лидером Панчен-ламой 11 (главный 
духовный лидер буддистов Тибета Далай-лама, которому в июле текущего года 
должно исполнится 90 лет, с 1959 г. находится в эмиграции за пределами Китая 
и обвиняется китайскими властями в подстрекательстве к беспорядкам в 
Тибете). Нынешний Панчен-лама, которому в настоящее время 35 лет, был 
утвержден на своем посту в детском возрасте, в 1995 г., получив 
соответствующую санкцию китайских властей вопреки мнению Далай-ламы. 
Он официально является членом Народного Политического Консультативного 
Совета Китая (НКПСК). Встречи Панчен-ламы с высшими руководителями 
Китая проводятся регулярно раз в десять лет (последние такого рода встречи 
прошли соответственно в 2015 и 2005 годах). Нынешняя встреча проходила в 
преддверии 60-й годовщины создания Автономного района Тибет, которая 
будет отмечаться в сентябре. Кроме того, как ранее заявлял Далай-лама, он 



намерен назвать своего преемника в момент своего 90-летия. В то же время 
согласно традиции тибетского буддизма его выбор должен быть акцептован 
Панчен-ламой. Во время беседы Си Цзиньпин, как отмечается в официальном 
сообщении, выразил надежду, что Панчен-лама продолжит «развивать славные 
патриотические традиции тибетского буддизма, будет решительно защищать 
единство страны и национальное сплочение, будет продвигать идеологию 
сообщества китайской нации, систематически продвигать китаизацию религии 
и сыграет еще более положительную роль в модернизации Тибета».   

 

Руководители Китая и США договорились о новой встрече переговорных 
команд, но глубокие разногласия продолжают сохраняться 

5 июня состоялся телефонный разговор между Председателем КНР Си 
Цзиньпином и Президентом США Д. Трампом, который по американским 
источникам продолжался 90 минут. Это был их первый официально 
подтвержденный двумя сторонами прямой контакт после телефонного 
разговора 17 января, накануне вступления Д. Трампа в должность Президента 
США. Беседа двух руководителей проходила на фоне нового обострения 
отношений между Китаем и США и взаимных обвинений в отсутствии 
значимого продвижения на торгово-экономическом треке после достигнутого 
сторонами 90-дневного перемирия в торговой войне на переговорах в Женеве 
10-11 мая текущего года.  

Обращает на себя внимание, что в дни предшествующие созвону в отличие от 
сложившейся ранее в китайско-американских отношениях практики каких-
либо контактов между руководителями внешнеполитических ведомств двух 
стран, либо лицами, отвечающими за вопросы национальной безопасности 
(Ван И – М. Рубио) не было. 3 июня Ван И принял нового посла США в Китае 
Д. Пердью, в беседе с которым, по-видимому, улаживались детали 
предстоявшего разговора Си Цзиньпина и Д. Трампа. В опубликованном по 
этому случаю официальном сообщении МИД Китая были отмечены слова Ван 
И о том, что «китайская сторона серьезно подходит к имплементации 
достигнутых на торгово-экономических переговорах в Женеве 
договоренностей, однако сожалеет, что американская сторона под 
надуманными предлогами в последние дни приняла ряд отрицательных 
действий, наносящих ущерб законным интересам Китая». Китайский министр 
призвал США «двигаться навстречу», «реально воплощать в жизнь 
достигнутые в разговоре глав двух государств в январе договоренности, что 



является необходимой предпосылкой возвращения китайско-американских 
отношений на правильный путь».  

В официальном сообщении МИД Китая о самой беседе Си Цзиньпина и Д. 
Трампа, которое было коротким (всего 495 иероглифов), специально 
отмечалось, что звонок был проведен по просьбе американской стороны.  В 
содержательной части говорилось о том, что Си Цзиньпин указал на 
необходимость корректировки курса «большого корабля китайско-
американских отношений», для чего «крайне важным является устранение 
разного рода помех и препятствий». Он подчеркнул, что «по предложению 
американской стороны были проведены переговоры лиц, отвечающих за 
торговлю и экономику, в Женеве, которые ознаменовали собой важный шаг на 
пути разрешения торгово-экономических вопросов путем диалога и 
консультаций, а также подтвердили, что диалог и сотрудничество являются 
единственно правильным выбором». Си призвал надлежащим образом 
использовать уже созданный механизм торгово-экономических консультаций, 
придерживаться принципов равенства, уважения взаимных озабоченностей 
для достижения выигрышного для обеих сторон результата. По его словам, 
подходы Китая являются «искренними», но в то же время также являются 
«принципиальными». «Китайцы считают, что слова не должны расходиться с 
делом, раз договоренности достигнуты, обе стороны должны их соблюдать», 
«китайская сторона серьезно, по-настоящему выполняла женевское 
соглашение». США следует «по-деловому рассматривать достигнутое 
продвижение, отменить введенные в отношении Китая отрицательные 
действия». «Сторонам необходимо наращивать обмены в различных областях, 
в том числе в дипломатии, торговле и экономике, военной сфере, в сфере 
правоприменения для того, чтобы усиливать и продвигать понимание, 
уменьшать заблуждения, укреплять сотрудничество».      

Си Цзиньпин затронул также тему Тайваня, подчеркнув, что США «должны 
обдуманно подходить к тайваньской проблеме, избегать того, чтобы 
малочисленная группа ратующих за независимость Тайваня экстремистов 
могла бы втянуть Китай и США в конфликтную ситуацию противостояния».  

Как утверждается в публикации китайского МИДа, Д. Трамп отметил 
исключительную важность американо-китайских отношений, подтвердил 
приверженность США политике одного Китая, заявил о готовности совместно 
с китайской стороной работать над реализацией достигнутого в Женеве 
соглашения, сказал о том, что американская сторона приветствует приезд 
китайских студентов на учебу в США. 



Главы двух государств обменялись приглашениями совершить обмен визитами.  

 Американская реакция на разговор двух лидеров по своей тональности и 
частично по содержанию разнилась от в целом сдержанной реакции 
официального Пекина.  В своем посте Д. Трамп заявил, что разговор получился 
«очень хорошим», он подтвердил получение от Си Цзиньпина приглашения 
посетить Китай, утверждал, что разговор был посвящен исключительно 
вопросам торговли и что Китай намерен снять ограничения по экспортному 
контролю на редкоземельными элементами (в китайском тексте данная тема 
вообще не упоминалась), дал понять об изменении американской позиции в 
отношении виз китайским студентам, но без конкретики, анонсировал 
предстоящую 9 июня встречу американских и китайских переговорщиков в 
Лондоне. 7 июня представитель МИД КНР заявил, что по приглашению 
правительства Великобритании вице-премьер Госсовета КНР Хэ Лифэн с 8 по 
13 июня посетит Великобританию и в этот период состоится первое заседание 
китайско-американского торгово-экономического механизма консультаций.  
Кроме того, Д. Трамп объявил, что к американской переговорной команде 
(министр финансов С. Бессент, торговый представитель Дж. Грир) 
присоединится министр торговли Г. Лутник (вопросы экпортного контроля 
относятся в США к компетенции Минторга). Расширение круга американских 
переговорщиков за счет руководителя Минторга США в китайских СМИ 
оценивалось положительно, но рассматривалось не только и не сколько через 
призму проблемы лицензий на экспорт редкоземельных элементов, что заботит 
США, но и отмену американских мер в отношении поставок авиадвигателей в 
Китай и других видов высокотехнологичных товаров. Тайваньская тема 
Трампом не упоминалась.  

В целом итоги разговора Си Цзиньпина и Д. Трампа в китайских СМИ 
комментировались весьма сдержанно, лейтмотив оценок заключался в том, что 
состоявшийся разговор «несколько снизит имеющуюся напряженность, но 
острые противоречия между сторонами сохраняются». В то же время в 
редакционном комментарии газеты «Жэньминь жибао» от 7 июня, 
озаглавленном «Диалог и сотрудничество являются единственно правильным 
выбором для Китая и США» отмечается, что разговор двух лидеров «дал 
положительный сигнал об укреплении китайско-американского диалога» и 
содержится вывод о том, что «китайско-американское сотрудничество идет на 
пользу двум странам, а борьба приносит обоюдный вред». 

 

 



Министерство коммерции КНР обозначило китайскую позицию в 
отношении экспорта редкоземельных элементов 

Представители Минкоммерции КНР в последние дни сделали несколько 
заявлений, связанных с контролем над экспортом редкоземельных элементов. 
5 июня на регулярной пресс-конференции пресс-представитель министерства 
Хэ Юнцянь, отвечая на вопрос английской газеты Financial Times о медленных 
темпах оформления экспортных лицензий, что создало трудности для 
предприятий Европы и Японии, заявил, что поскольку редкоземельные 
элементы относятся к продукции двойного использования, введение 
экспортного контроля за их поставками является мерой, соответствующей 
международным нормам. Заявки, оформленные в соответствии с 
установленными правилами, будут рассматриваться и удовлетворяться.  

 7 июня на сайте Министерства коммерции было размещено отдельное 
заявление (в форме интервью) о контроле за экспортом редкоземельных 
элементов. В нем был повторен тезис о двойном использовании 
редкоземельных элементом, отмечено, что целью предпринятых Китаем мер 
являлось «еще лучшая защита национальной безопасности и национальных 
интересов». В то же время было отмечено, что, принимая во внимание 
увеличение спроса на редкоземельные элементы, обусловленного развитием 
робототехники и автомобилей на новых источниках энергии и их 
использования в различных гражданских отраслях, Китай, будучи 
ответственной державой, уже утвердил определенный объем экспорта на 
основании поданных лицензий, а также намерен усилить контакты и диалог с 
соответствующими странами по проблематике экспортного контроля с целью 
создания благоприятных условий для торговли. 

В тот же день Министерство коммерции разместило еще один материал о 
поездке министра коммерции Ван Вэньтао в Европу и его переговорах с 
еврокомиссаром по торговой политике и экономической безопасности М. 
Шефтовичем, во время которых также поднималась тема редкоземельных 
элементов. В данном контексте Ван Вэньтао подчеркнул, что «китайская 
сторона с большим вниманием отнеслась к озабоченностям европейских 
партнеров и готова ускорить рассмотрение заявок на получение экспортных 
лицензий и создать для Европы зеленый коридор». Вместе с тем китайский 
министр выразил надежду, что «Европа будет двигаться навстречу и примет 
эффективные меры по созданию благоприятных условий и содействию 
торговле с Китаем высокотехнологичной продукцией».  

 



Китай и ЕС продолжили поиск развязок по торговым трениям 

3 июня в Париже прошли переговоры между министром коммерции КНР Ван 
Вэньтао и еврокомиссаром по торговой политике и экономической 
безопасности М. Шефтовичем, на них помимо вопросов, связанных с 
редкоземельными элементами, (См выше) обсуждались также другие острые 
вопросы китайско-европейской торговой повестки. По оценке Министерства 
коммерции КНР, на переговорах удалось «сделать большой шаг в правильном 
направлении» по вопросу ценового соглашения при поставках китайских 
электроавтомобилей в Европу. Как утверждается переговоры по этой теме 
«вступили в заключительную фазу, хотя сторонам еще требуется приложить 
значительные усилия». Одновременно китайская сторона отметила прогресс в 
решении спорных вопросов о поставках в Китай коньяка из Европы (данная 
тема поднималась во время телефонного разговора Си Цзиньпина с 
президентом Франции Э. Макроном 22 мая текущего года). Представитель 
Министерства коммерции заявил, что в настоящее время французские 
компании представили проект соглашения о ценовых ограничениях, который 
в своих основных положениях был принят китайскими органами, 
осуществляющими антидемпинговое расследование, рассмотрение проекта 
соглашение продолжается и к 5 июля ожидается опубликование 
окончательного решения по АДР, включая текст ценового соглашения.      

 

Праздничные дни в Китае не показали бурного всплеска роста 
потребления 

Министерство культуры и туризма опубликовало данные о внутреннем 
туризме в Китае во время трехдневного праздника Дуань У (30 мая – 1 июня). 
По оценке министерства, общее количество поездок внутреннего туризма 
составило 119 млн чел./раз и было на 5,7% больше, чем в праздники прошлого 
года (8-10 июня), однако темп прироста числа поездок был ниже (в 
праздничные дни 2024 г. - +6,3%). Общие доходы туристической отрасли были 
оценены в 42,73 млрд юаней, что на 5,9% больше, чем в праздники прошлого 
года, но темп прироста доходов также был ниже, чем в прошлом году (в 
праздничные дни 2024 г. - +8,1%).   

 

 

Сергей Цыплаков - Руководитель направления – развитие Китая и ЕАЭС Центра «Большая 
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